XXIV SIMPOSIO NACIONAL DE ESTUDIOS CLÁSICOS. BELLA GERANT ALII (OV., HER. 13, 84) "TENDENCIA BÉLICA Y PACIFISMO EN LA ANTIGÜEDAD CLÁSICA GRECORROMANA"

Durante el transcurso de los días martes 20 y viernes 23 de septiembre de 2016 se llevó a cabo en la ciudad de Mendoza el XXIV Simposio Nacional de Estudios Clásicos *Bella gerant alii* (Ov., Her. 13,84) "Tendencia bélica y pacifismo en la antigüedad clásica grecorromana" organizado por el Ateneo Regional Mendoza de la Asociación Argentina de Estudios Clásicos (AADEC) y el Instituto de Lenguas y Literaturas Clásicas (ILLC) de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Nacional de Cuyo.

El martes 20 por la mañana tuvo lugar la apertura con palabras alusivas del decano de la facultad de Filosofía y Letras, Dr. Adolfo Omar Cueto. A continuación, la presidente de la Asociación Argentina de Estudios Clásicos (AADEC), Dra. Marta Alesso, se refirió a la importancia de este tipo de encuentro académico y de las revistas científicas que promueven el estudio de las Lenguas Clásicas. El acto de apertura finalizó con las palabras de la Prof. Esp. Guadalupe Barandica en representación de la Comisión Organizadora del Simposio. A continuación se presentó la obra teatral *Yocasta* de Elsa Cortopassi y la jornada de la mañana culminó con un brindis de bienvenida en el SUM de la facultad. Por la tarde comenzaron los cursos "O teatro griego a cidade: os poetas como mestres do povo" a cargo de la Dra. María de Fátima Souza e Silva de la Universidade de Coimbra y "Ofensiva y defensiva elegíacas. Controversia y

argumentación en la constitución del género" dictado por la Dra. Cristina Salatino de Zubiría de la Universidad Nacional de Cuyo.

Luego del coffee break comenzaron las comisiones de ponencias que abordaban multiplicidad de temas como épica Griega, Antigüedad Tardía, Poesía Latina, Filosofía, Proyecciones e Historia Romana. La primera jornada del XXIV Simposio culminó con la conferencia plenaria "La guerra existe en virtud de la paz" a cargo de la Dra. Ana María González de Tobia de la Universidad Nacional de La Plata.

El miércoles 21 comenzó por la mañana el curso "Poesía Bizantina: guerra y paz" a cargo del Dr. Pablo Cavallero de la Universidad de Buenos Aires. Luego, se dio inicio a las mesas de ponencias que versaban sobre Comedia Griega, Séneca/Lucano, Lírica Griega, Antigüedad Tardía y épica Griega. La jornada de la mañana culminó con la conferencia plenaria "Bella Gerant alii. Femina provocat arma virum. Tradición y conciencia" a cargo del Dr. Rubén Florio de la Universidad Nacional del Sur. Durante la tarde del miércoles tuvo lugar la Asamblea General Ordinaria de la Asociación Argentina de Estudios Clásicos y luego se retomaron las actividades del Simposio con el dictado de los cursos de la Dra. María de Fátima Souza e Silva (Universidade de Coimbra) y de la Dra. Cristina Salatino de Zubiría (Universidad Nacional de Cuyo). Luego del coffee break comenzaron las franjas de comisiones a cargo de los estudiantes y otras cuyos temas eran Historiadores Griegos, Tragedia Griega, Mito, Rito, Epigrafía, entre otros.

Durante el receso se hizo la presentación del coro del Colegio San Francisco Javier y, por último, la segunda jornada del Simposio culminó con el panel "Tendencia bélica y pacifismo en el mundo romano" integrado por la Dra. Cristina Salatino de Zubiría como moderadora y los panelistas, Dr. Arturo Alvarez Hernández (Universidad Nacional de Mar del Plata), la Dra Alicia Schniebs (Universidad de Buenos Aires) y el Dr. Guillermo de Santis (Universidad Nacional de Córdoba).

La jornada del jueves 22 comenzó con el curso a cargo del Dr. Pablo Cavallero (Universidad de Buenos Aires) y luego del coffee break se retomaron las mesas de ponencias sobre Tragedia Griega, Proyecciones, Cicerón/Lucrecio, entre otros. Luego del receso, se desarrolló la conferencia plenaria "El orden de palabras en griego antiguo: el punto de vista del hablante" a cargo del Dr. Jesús de la Villa Polo de la Universidad Autónoma de Madrid. La mañana culminó con el almuerzo de camaradería. Por la tarde, se retomaron las actividades de los cursos y las mesas de ponencias y la jornada culminó con la conferencia plenaria "Formas de guerra en Luciano de Samosata: Metáfora, parodia, mito o realidad" a cargo de la Dra. Pilar Gómez Cardó de la Universitat de Barcelona.

El último día del simposio comenzó con el curso a cargo de Pablo Cavallero y luego se llevó a cabo el panel "Tendencia Bélica y pacifismo en el mundo griego" integrado por la Dra. Estela Guevara de Alvarez como moderadora y los respectivos disertantes, la Dra. Marta Alesso (Universidad Nacional de La Pampa), el Dr. Ramón Cornavaca (Universidad Nacional de Córdoba) y el Dr. Juan Nápoli (Universidad Nacional de La Plata). Para culminar la actividad de la mañana se llevó a cabo la conferencia plenaria "Plutarco, vida de Alexandre. Paradigma do rei filósofo e humanista" a cargo de la Dra. María de Fátima Souza e Silva de la Universidade de Coimbra.

El Simposio culminó con mesas de ponencias que abordaban diversas temáticas como Filosofía, Comedia Latina, Didáctica de la lengua y la cultura clásicas, Historia griega, Siglo I d.C., Antigüedad Tardía, entre otros.

Cabe destacar la amabilidad y predisposición de toda la Comisión Organizadora del XXIV Simposio de Estudios Clásicos, tanto de profesores como alumnos de la Universidad Nacional de Cuyo que hicieron de este simposio un espacio propicio para el intercambio y el encuentro de clasicistas y disciplinas afines.

Resulta notable cómo a lo largo del transcurso del Simposio se pudo indagar en la búsqueda de respuestas a diversos interrogantes que sentaron las bases de la organización y desarrollo del encuentro: ¿Cómo era la guerra en la Antigüedad griega y romana? ¿Cuáles eran sus móviles? ¿Qué consecuencias tuvo sobre los pueblos, sus hábitos y costumbres? ¿Cómo plasmaron la poesía, la escultura, la pintura y otras manifestaciones artísticas el dilema del hombre ante la guerra? Múltiples son las respuestas que propició esta convención de Estudios Clásicos, no sólo por parte de los prestigiosos especialistas del país, sino también por la generosa presencia de los especialistas del exterior, habilitando diversos e interesantes diálogos y una reflexión constante a lo largo del Simposio: "Que la guerra la hagan los otros".

María Luz Mattioli

Universidad Nacional de La Plata